

Su nombre es para los liberales un recuerdo glorioso, un símbolo de unión y de patriotismo. Fué el alma de la Reforma, fué el alma de la resistencia nacional en la guerra extranjera, fué el alma de la República en su desesperada lucha contra el Imperio. ¡Qué hombre tan grande, Sr. Bulnes; qué indio tan sublime!

Vivió amado de los patriotas y odiado por los malos hijos de México; luchas intestinas y odiosidades momentáneas de partido, clamaron contra él castigos y venganzas, no sentidas. Fué justo, fué sano y fué honrado; y cuando á su muerte pasó á la nada para entrar á la posteridad, sus errores estaban olvidados, que los había borrado su gloria sin igual.

* * *

(La labor diplomática de Juárez durante la Intervención y el Imperio, la estudiaremos conforme vayamos presentando los innumerables hechos de aquella gran tragedia.)

SEGUNDA PARTE

La Defensa Nacional

CAPITULO I

Juárez organizador.— El primer Ejército de Oriente

En la guerra contra la Intervención francesa y el Imperio, la República fué defendida:

- 1º Por los dos grandes contingentes de la guardia nacional de los Estados.
- 2º Por los restos de las guardias nacionales, convertidos en guerrillas.
- 3º Por los *chinacos*.
- 4º Por los ejércitos de voluntarios veteranos, que levantaron el general Escobedo en la frontera, el general Corona en Occidente, el general Alejandro García en Oriente y el general Porfirio Díaz en Oaxaca.

Aquella sangrienta y porfiada guerra tuvo varios períodos:

- 1º Desde la declaración de guerra hasta el fracaso del Cerro del Borrego.
- 2º El sitio de Puebla.
- 3º Desde la desocupación de México por Juárez hasta la traición de Uruga y la destrucción del ejército del Centro.

4º El período de la Suprema Crisis. Juárez peregrino en los desiertos. Epoca de los heroicos guerrilleros.

5º El de la iniciativa de los caudillos republicanos (Porfirio Díaz en Oaxaca, Alejandro García y Pedro Baranda en Veracruz, Jiménez en Guerrero, Régules y Riva Palacio en Michoacán, Corona en Occidente, Cuéllar en Tamaulipas, Escobedo, Naranjo y Treviño en la Frontera y Pesqueira en Sonora).

6º El de la reacción nacional y retirada del ejército francés.

7º La caída del Imperio.

Esta lucha desesperada duró cinco años dos meses (desde Abril de 1862 á Junio de 1867), sin que hubiera desfallecido un solo día el patriota y heroico partido liberal que la sostenía. No hubo un solo instante de tregua ni de descanso; y desde las desiertas soledades de Chihuahua á las impenetrables selvas de Chiapas, de las costas del Pacífico á las del Golfo de México, no hubo un momento de reposo, no se dejó de combatir en defensa de la independencia y de la soberanía nacional, siendo el alma de aquella heroica resistencia el venerado é inolvidable Juárez.



El primer esfuerzo del egregio Presidente para organizar la resistencia nacional se inició en Mayo de 1861, que fué el mes de las mayores penurias.

A fines de Marzo llegaron á México los periódicos españoles que publicaron los discursos de Calderón Collantes, Olózaga, González Bravo y Pacheco en las sesiones del Congreso y del Senado de España, discursos que, en diversas formas, señalaban una amenaza contra México. Calderón Collantes dijo que «ya mandaba España refuerzos á Cuba y una armada,» y aunque tales ofrecimientos desde luego no se realizaron, Juárez, con fecha 5 de Mayo de 61, puso en vigor el de-

creto de 21 de Julio de 1848, que creaba y organizaba las guardias nacionales de los Estados.

Las críticas noticias que llegaron á México en Octubre, daban á conocer, por la prensa, los trabajos preliminares de la Convención de Londres (1) y los preparativos de guerra de España, completamente organizados ya. (2) La idea de que España se uniera á Francia y á Inglaterra no halagaba al carácter español, que abogaba por una guerra enteramente nacional, ya fuera para vengar ultrajes ó para fundar en México una monarquía española. (3)

Con estos periódicos llegó el importante despacho de don Juan Antonio de la Fuente, fecha 19 de Septiembre, que fué una revelación para Juárez. Entonces se creyó en una guerra aislada contra España, y aun de ello únicamente se habló en diversas cartas que el Sr. Juárez dirigió á los gobernadores de los Estados. (4) Ya los facciosos clericales que D. Tomás Mejía capitaneaba en la Sierra, usaban bandera española, cosa que fué duramente censurada por el vice-cónsul de España en Querétaro, D. Angel de la Peña (5), lo que prueba que la reacción estaba al tanto de los preparativos intervencionistas de España.

Con fecha 19 de Octubre de 61, Juárez organizó el contingente de guardia nacional que debería dar el Distrito Federal (6), y con fecha 1º de Noviembre la Secretaría de Gue-

(1) *The Morning Post* del 24 de Septiembre, *The Times* de Londres del 27, *L'Opinion Nationale* del 19, *Le Journal des Debats* del 25 y el 29, *La Patrie* del 25.

(2) Daban esas noticias los siguientes periódicos de Madrid del 17 al 23 de Septiembre: *La Esperanza*, *La Epoca*, *El Constitucional*, *La Iberia* y *El Contemporáneo*. Todos los artículos relativos fueron reproducidos por los periódicos de México.

(3) *La Iberia* del 21 de Septiembre decía:

«Cómo fuimos á Africa? Fuimos á vengar nuestro pabellón, empezando por humillarle á Inglaterra.—¿Y cómo iremos á México? Iremos peor aún, humillados á la sombra de Inglaterra y Francia, en la situación que ocupábamos en Cochinchina.»

(4) Una de esas cartas, dirigida al general D. JOSE MARIA ARTEAGA, de fecha 1º de Noviembre, fué publicada en los periódicos de la época y causó gran sensación. D. JOSE MARIA VIGIL la publica en el tomo V de «México á través de los siglos,» página 485.

(5) Nota de dicho cónsul al gobernador de Querétaro, fecha 14 de Septiembre.

(6) El primer contingente del Distrito Federal se formó de 6 batallones de infantería, un regimiento de caballería y un batallón de artillería.

rra preguntó á los gobernadores de los Estados cuál era el contingente de guardias nacionales que podrían dar para la defensa nacional.

Querétaro y Oaxaca fueron los primeros Estados que respondieron al llamamiento del Jefe de la Nación. El general D. José María Arteaga, gobernador de aquel Estado, ofreció la brigada de su mando, compuesta de dos batallones, un escuadrón de lanceros y dos baterías de obuses. D. Ramón Cajiga, gobernador de Oaxaca, ofreció todos los elementos del Estado y de 4,000 á 5,000 hombres, con cuatro baterías de artillería. El primer contingente que llegó á México fué el de Michoacán, compuesto de una brigada, formada de dos batallones de guardias nacionales de Morelia (1.º de Diciembre).

El gobierno federal, reuniendo todos sus recursos, ordenó la fundición de cañones rayados, operación que llevaron á buen término los jefes de artillería Fernando Poucel y Luis Constantini (húngaro).

Y para decidir el plan de defensa se formó en México una Junta de Guerra, presidida por el general D. Ignacio Zaragoza, Ministro de Guerra, formada de los generales de División D. Pedro Ampudia, D. Benito Quijano y D. José López Uruga; de los de Brigada Vicente Rosas Landa y José Gil Partearroyo; y del coronel Luis Alvarez.

Esta junta decidió: Que se abandonaran San Juan de Ulúa y Veracruz, en vista de la mala artillería allí existente. Que todos los elementos de guerra allí acumulados se retiraran. Que se fortificaran las posiciones militares de Corral Falso, Dos Ríos y Puente Nacional, en el camino de Jalapa. Que se fortificaran los lugares convenientes del Chiquihuite, en el camino de Orizaba. Que se creara un cuerpo de Ejército con dos Divisiones que deberían operar, una del lado de Orizaba, y la otra en el de Jalapa. Que se hiciera una requisición general de armas en la República. Que las maestranzas hicieran acopio de municiones y que se diera el mando del ejército de Oriente al señor general D. José López Uruga. El general Uruga

organizó en México las fuerzas que se ponían á sus órdenes, el Cuerpo Médico, su Estado Mayor, y salió para ponerse al frente de las tropas que se ponían bajo su mando á fines de Noviembre. En Puebla debió detenerse para completar la organización militar. El 4 de Diciembre salió de Puebla y llegó á Veracruz el 10, expidiendo el día 12 un enérgico bando que ordenaba la incomunicación de los extranjeros con las fuerzas invasoras, so pena de ser juzgados como espías; la suspensión de todo comercio entre el interior y Veracruz, para privar al enemigo de víveres; la inmediata salida de Veracruz y de todos los lugares situados ocho leguas en contorno, de los caballos, mulas, carros y medios de transporte; la prohibición expresa de vender ganado á los invasores, debiendo ser retirado de los contornos de Veracruz, bajo pena de decomiso. Todo aquel que faltara á las prevenciones dictadas debería ser fusilado.

El 16 de Diciembre organizó sus tropas en dos Divisiones. La primera quedó bajo sus inmediatas órdenes, y la segunda al mando del general La Llave. Pocos días después Zaragoza tomó el mando de la primera División, quedando por fin al frente del Ejército.

El primer cuerpo de ejército organizado por Juárez, EN DOS MESES, se componía en 8 de Enero de tres Divisiones; en 20 de Abril, después de varios cambios, dicho cuerpo de ejército quedó organizado en la forma siguiente:

General en Jefe, GENERAL IGNACIO ZARAGOZA.

Cuartel Maestre, GENERAL IGNACIO MEJÍA.

PRIMERA DIVISION:

General en Jefe, D. IGNACIO DE LA LLAVE.

Mayor General, CORONEL PRISCILIANO FLORES.

Comandante general de Artillería, CORONEL ALEJANDRO GARCÍA.

Comandante de Ingenieros, TENIENTE CORONEL FRANCISCO DURÁN.

Sección de Vanguardia. Jefe, TENIENTE CORONEL JACINTO ROBLEDA.

Batallón Guardia Nacional de Tuxpam.

Dos Compañías guardias nacionales, matriculados de Veracruz. (ocupaban Paso de Ovejas).

1ª Brigada, GENERAL JOSÉ MARÍA MORA.

2 Batallones. Fijo de Veracruz y Rifleros.

2ª Brigada, GENERAL JOSÉ MARÍA MORA.

2 Batallones. 1º Guardia Nacional de Veracruz. Guardia Nacional de Jalapa.

3ª Brigada (Brigada de Michoacán). GENERAL MARIANO ROJO.

2 Batallones, 1º y 2º Guardias Nacionales de Morelia. (Esta División cubría la línea de Veracruz á Jalapa).

SEGUNDA DIVISION:

General en Jefe, D. JOSÉ MARÍA ARTEAGA.

Mayor general, CORONEL PEDRO EMILIO GUCCIONE.

1ª Brigada, CORONEL PEDRO RIOSECO.

2ª Brigada, GENERAL JOSÉ MARÍA ARTEAGA.

3ª Brigada, GENERAL DOMINGO GAYOSSO.

4ª Brigada, GENERAL MIGUEL NEGRETE.

TERCERA DIVISION:

General en Jefe, D. IGNACIO MEJÍA, Cuartel Maestro del Ejército.

Mayor general, General PORFIRIO DÍAZ.

1ª Brigada CORONEL ALEJANDRO ESPINOSA.

2ª Brigada, GENERAL PORFIRIO DÍAZ.

BRIGADAS UNIDAS:

Brigada de San Luis, GENERAL JOSÉ MARÍA ROJO.

Brigada de Michoacán, CORONEL ANTONIO J. TIRADO.

Brigada de México, GENERAL IGNACIO ECHEGARAY (de guarnición en *Cotastla*).

3 Batallones. Tercer Ligero de Toluca, Batallón Independencia y Batallón Guardia Nacional de Huatusco.

1ª Brigada de caballería, GENERAL ANTONIO ALVAREZ.

Sección de Huatusco, CORONEL MARIANO CAMACHO.

Sección Gálvez, GENERAL JOSÉ MARÍA GÁLVEZ. (1)

Lanceros de Orizaba, TENIENTE CORONEL EDUARDO SUBI-KUSKI.

2ª Brigada (de Querétaro). 1º, 2º y 3º de Lanceros de Querétaro, CORONEL PRIMO AMECHÉ.

Artillería. Comandante, GENERAL FRANCISCO ZERGA.

Guarnición de Perote, GENERAL CORONEL FRANCISCO PAZ.

Guarnición de Chiquihuite, TENIENTE CORONEL REMIGIO VALLARTA.

El efectivo de estas fuerzas, según la noticia que publica el señor general D. Manuel Santibáñez en su importante obra *Reseña Histórica del Cuerpo de Ejército de Oriente*, en 20 de Febrero de 62, es el siguiente:

(Estado número 2).

| | |
|----------------|--------|
| Generales..... | 7 |
| Jefes..... | 146 |
| Oficiales..... | 932 |
| Soldados..... | 11,866 |

Total..... 12,974 hombres (2)

En este primer período de resistencia Juárez pudo presentar al invasor 12,974 combatientes, en un período de organización de tres meses veinte días. (1º de Noviembre en que se pidió el contingente de guardias nacionales de los Estados, al 20 de Febrero, fecha de la noticia-estado de tropas que citamos).

Y esto, en aquella época de penuria, y cuando Juárez se encontraba ~~sin~~ SIN LOS PRODUCTOS DE LA ADUANA DE VERACRUZ, OCUPADA POR LOS INVASORES.

(1) Este jefe fué uno de los que traicionaron á su patria en los primeros momentos de la guerra.

(2) Señalamos el estado de fuerzas del 20 de Febrero y no el de Abril, porque éste aparece incompleto, sin los datos de la 1ª Brigada de la 2ª División.

Debemos señalar una censura verdaderamente asombrosa, que el Sr. Bulnes presenta contra Juárez.

Dice (pág. 114): «Juárez no presentó en cinco meses y medio un soldado más al invasor, sino que presentó *dos mil menos*.»

Vamos á demostrarle al Sr. Bulnes que no quiere decir la verdad.

Dice el Sr. Bulnes (pág. 113):

«EL 23 DE NOVIEMBRE de 1861 existían esperando al ejército citó invasor, en Jalapa, Soledad y Camarón: 11,149 soldados liberales.» Y como cita dice lo siguiente: Dato oficial. Santibáñez. Reseña del Ejército de Oriente. Tomo I. Estado núm. 1.

Esto es falso.

No existe en la obra del Sr. Santibáñez ningún dato respecto á la formación del Ejército de Oriente en 23 de Noviembre. DESAFIAMOS AL SR. BULNES PARA QUE PRESENTE EL DOCUMENTO A QUE SE REFIERE.

El primer dato sobre el efectivo de ese glorioso ejército lo da el señor general Santibáñez en la pág. 26 del Tomo I, que se relaciona con el Estado núm. 1 de los documentos del apéndice.

Esos datos se refieren AL OCHO DE ENERO DE 1862.

En 8 de Enero existían, en la línea de Oriente, las fuerzas mexicanas siguientes:

| | |
|-----------------|--------|
| Jefes | 127 |
| Oficiales | 725 |
| Tropa..... | 10,297 |

Total..... 11,149 (pág. 26 de la obra del general Santibáñez).

Esta es la cifra que señala Bulnes en la pág. 113 de su

obra, pero refiriéndose al 23 DE NOVIEMBRE. Hay que saber fijar las fechas, Sr. Bulnes.

En el Estado núm. 1 de la obra del Sr. general Santibáñez, fechado en Córdoba el 8 de Enero de 1862, se lee:

| | Jefes. | Oficiales. | Tropa. |
|---|--------|------------|--------|
| Existían..... | 106 | 574 | 7,734 |
| Efectivo de la 1ª División que no se tuvo en cuenta en los datos anteriores. | 21 | 151 | 2,505 |
| Total..... | 127 | 725 | 10,239 |
| Total general..... | | | 11,081 |

Hay una diferencia de 68 hombres entre lo que se dice en la pág. 26 del Tomo I de esa obra y el Estado núm. 1.

En la pág. 114 de la obra del Sr. Bulnes se lee:

«CINCO MESES Y MEDIO DESPUÉS había en Puebla, el 4 de Mayo de 1862, esperando el ataque del general Lorencez, 9,037 SOLDADOS.» Y la cita de esta afirmación dice: Obra citada (general Santibáñez), Estado núm. 2.

El Estado núm. dos del general Santibáñez es fecha 20 de Febrero de 1867, y da un total de 12,974 hombres, como antes hemos dicho.

El Estado núm. tres, que es al que se refiere el Sr. Bulnes, fecha 20 DE ABRIL, y no 4 DE MAYO, arroja los datos siguientes:

| | |
|-----------------|----------------|
| Generales | 9 |
| Jefes | 166 |
| Oficiales | 767 |
| Tropa | 8,095 |
| Total..... | 9,037 hombres, |

cifra que señala el Sr. Bulnes.

El Sr. Bulnes hace la siguiente resta:

| | |
|--------------------------|-----------------|
| Había el 23 DE NOVIEMBRE | |
| (léase 8 DE ENERO) | 11,149 hombres. |
| Había el 4 DE MAYO | |
| (léase 20 de Abril)..... | 9,037 |
| ¡Luego faltan! | 2,112 hombres. |

¡DE TODO ESO ~~que~~ Juárez tenía la culpa!

Si el Sr. Bulnes hubiera leído con cuidado ese Estado número tres, que él señala con el número dos, se hubiera encontrado con la siguiente nota:

« En el presente estado no consta el personal de la MARINA » y el de la Comisaría de este cuerpo de Ejército, *así como la fuerza que forma la 1ª Brigada de la 2ª División*, POR NO HABER MANDADO SUS DOCUMENTOS AL CUARTEL MAESTRE.»

La Marina se componía en Enero de 1 Jefe, 6 oficiales, 149 soldados. Total, 156 hombres. No conocemos el efectivo de esa 1ª Brigada, que no mandó el efectivo de su fuerza.

Pero además, Sr. Bulnes, del total efectivo de tropas que se señaló el 8 de Enero de 1862 (Estado núm. 1), que usted fija en *23 de Noviembre*, tenían que faltar 1,042 hombres que perecieron el 6 de Marzo de 1862, al volar el polvorín de la Colecturía de San Andrés Chalchicomula, donde concluyó la 1ª Brigada de la 3ª División.

Así pues, usted hace culpable á Juárez de haber disminuído el efectivo del ejército, cuando esto se debió á una desgracia, y á no citarse en el estado que usted señala el efectivo de la 1ª Brigada de la 2ª División.

Y basándose en una omisión y en un error, dice usted: « Juárez no sólo no presentó *en cinco meses y medio* un soldado » de más al invasor, sino que le presentó dos mil menos.»

¡Qué mal consejero es para un historiador el odio y la inquina! ¿Verdad, Sr. Bulnes?

Queda probado que Juárez no merece censura alguna, que

en el primer período de organización de la Defensa Nacional cumplió ampliamente con su deber, que los datos que señala el Sr. Bulnes para censurar á Juárez son erróneos, según lo hemos demostrado, y que el Sr. Bulnes es digno de reproches por el poco cuidado que se tomó para basar sus censuras.